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VillOvélO: mais qu’avons-nous fait en 2016 ? 

 

2016 : Une année riche en actions et en 

mobilisation au service de tous 

Multiples actions, mobilisations citoyennes, apports 

techniques, regards d’usagers et de 

« cyclotaffeurs », mains dans le cambouis et cyclo 

rêves, oui 2016 a été pour les adhérents de 

VillOvélO une année militante remplie d’amitié et de 

rencontres autour et avec le vélo. Une pensée 

amicale et un peu triste va vers un de nos adhérents 

disparu il y a juste un an : Amaury Breuillé  

 

Les TDR (Tour de Roues):  

Les TDR sont devenus au fil du temps des rendez-

vous appréciés. VillOvélO a organisé 2 TDR sur 

Cholette puis sur Sainte-Pezenne. Ces actions 

nécessitent de mobiliser les adhérents volontaires 

pour découvrir le circuit et échanger leurs 

propositions d’aménagements. Ces dernières sont 

transmises à la ville et font l’objet d’un suivi. Les 

résultats commencent à être visibles dans les rues 

de la ville. Les TDR ont été complétés par des 

interventions auprès du conseil de quartier Centre-

Ville (aménagements rue du 14/07 et avenue de la 

Gare). 

 

Les relations avec la ville de Niort : Si l’année 

2016 a été plutôt pauvre en matière 

d’aménagements, VillOvélO a maintenu son 

engagement par des propositions concrètes ayant 

donné lieu à la rédaction de 2 documents. Un 1er 

document recensant toutes les propositions faites 

par VillOvélO (disponible à la demande) a été 

diffusé auprès de Mr le Maire et ses services. Un 

article dans la presse au lendemain de la semaine 

européenne de la mobilité en septembre, a permis 

de réactiver et de relancer un travail commun ralenti 

depuis le début de l’année. Un Monsieur vélo a été 

nommé (Matthieu Rivière) et permet à l’association 

de bénéficier d’un lien avec les services de voierie. 

Ainsi, nous avons pu voir la naissance de « sas à 

vélo » aux feux rouges, bientôt des « tourne à 

droite », et la prise en compte de plusieurs 

demandes d’aménagements cyclables. Le prochain 

aménagement cyclable se situera 

vraisemblablement sur le quartier de Cholette. 

Enfin, récemment nous avons pu obtenir la 

rédaction régulière d’un article dans Vivre à Niort 

portant sur les usages du vélo. L’objectif étant la 

sensibilisation  tous les habitants de Niort à la 

circulation en vélo.   

 

Les relations avec la CAN : Comme en 2014 et 

2015 nous regrettons l’absence de relation formelle 

avec cette collectivité qui a la compétence transport 

sur le territoire de l’agglomération. Nous 

interpellons officiellement le Président de la CAN 

pour mettre en œuvre une réelle concertation entre 

les services de voierie de la Ville et de la CAN afin 

d’aboutir à une réflexion globale et cohérente sur le 

territoire. Comme en 2014 et 2015, nous regrettons 

les ruptures de parcours entre les bourgs voisins de 

Niort qui constituent des endroits à risques pour les 

cyclistes. Sur le quartier du Clou-Bouchet 

l’aménagement voirie (bus, voiture, vélos, piétons) 

n’est pas satisfaisant. Les vélos pourraient circuler 

sur la voie des bus, comme partout en France et en 

Europe où ce type d’aménagements a été réalisé. 

Le fait de mélanger piétons et vélos n’est pas la 

meilleure idée et ne tient pas compte de la pratique 

quotidienne. Les ronds-points sans voie cyclables 

tracées au sol contribuent à augmenter les zones à 

risques face aux voitures qui souvent improvisent 

les règles de priorité, souvent au détriment du plus 

« faible ». 

Malgré l’organisation de la Fête du vélo avec une 

véritable volonté d’ouverture vers la CAN, malgré 

notre participation au Défi Vélo et à la Semaine de 

la Mobilité, l’association n’a pas réussi à trouver le 

« ton juste » face à cette collectivité. Aucune 

participation de VillOvélO à quelque commission 

que ce soit n’a été sollicitée par la CAN en 2016. En 
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2017, nous avons comme objectif de nous 

rapprocher de la CAN afin de comprendre quels 

sont ses objectifs en matière de déplacements et 

d’aménagements cyclables. Nous proposons 

également à la CAN d’organiser la venue de Mr 

Frédéric Héran, économiste et urbaniste, maître de 

conférences à l’Université de Lille 1 et auteur du 

livre « Le retour de la Bicyclette » ed. La découverte 

Poche. 2017 Réfléchir pour mieux agir : une voie 

pour construire un avenir à notre territoire.   

 

Les animations et événements :  

 

La semaine européenne du développement 

durable : VillOvélO a proposé à la MAAF de 

continuer son partenariat par la mise en place de 

cyclobus, d’une journée d’animation sur le site de 

l’entreprise et d’un cyclobus destiné aux salariés. 

Ces propositions n’ont pu toutes se réaliser en 

raison d’importants changements au sein de la 

MAAF (création du groupe COVEA). Malgré tout, la 

MAAF a apporté son soutien financier et matériel 

permettant à VillOvélO d’organiser ses actions au 

service du vélo. 

 

La Fête du vélo en Juin 2016 : 

Cette 2ème édition portée par VillOvélO avait donné 

rendez-vous aux niortais et aux habitants de la 

CAN, sur la Place de la Brèche. Un village de toile 

a été installé sur cette place permettant de proposer 

des stands de matériels, de vélos adaptés, un 

atelier de gravage Bicycode avec l’association de 

Saintes, la présence de l’entreprise d’insertion 

EIVE…Les services de l’ADT, de la CAN étaient 

également présents s’inscrivant ainsi dans la 

Semaine du développement durable. Beaucoup 

d’efforts de la part de l’association et une forte 

mobilisation ont contribué à cet évènement.   

 

Le défi vélo interentreprises : organisé par le 

COPART de la CAN lors de la semaine de la 

Mobilité en Septembre : VillOvélO s’est associée à 

cette nouveauté, recensant ainsi près de 200 

personnes inscrites au Défi. A souligner : 

VillOvélO a tenu un stand à IMA et sur la Bréche 

lors du pique-nique organisé par la CAN. Merci 

d’avoir fait appel à VillOvélO !  

 

Les ateliers participatifs : Reposant uniquement 

sur les bénévoles, ces ateliers ont lieu 

régulièrement. Tous les 2 mois, le 1er samedi du 

mois nous animons un atelier conseil, permettant  

 

 
 

aux  personnes de découvrir leur vélo et de réaliser 

quelques réparations de base. Mettre les mains 

dans le cambouis, comprendre comment ça 

marche, être acteur, apprendre et devenir plus 

autonome sont autant d’enjeux que nous 

partageons avec le Repair Café. Cela contribue au 

lien social et crée de nouvelles complicités. Ces 

ateliers sont maintenant jumelés depuis le mois 

d’avril par un atelier de gravage Bicycode. 2 

bénévoles se sont formés à Rennes avec la FUB, 

une machine a été achetée et VillOvélO est 

désormais le seul opérateur habilité des Deux-

Sèvres.  

Nous recherchons toujours des bénévoles pour 

nos ateliers : faites-vous connaître 

 

Osons le vélo la nuit : le 16/12/2016 nous étions 

une cinquantaine tous illuminés et rayonnants pour 

découvrir la ville la nuit, grâce à un parcours 

préparé spécialement. Très médiatisée cette action 

sensibilise les cyclistes à être visibles la nuit. Des 

accessoires de sécurité donnés par la MAAF ont 

été distribués à cette occasion. Cette action s’inscrit 

dans la campagne nationale initiée par la FUB 
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« Cyclistes brillez ». Les passants ont apprécié 

cette animation joyeuse et très conviviale qui s’est 

conclue par un vin chaud au Marché de Noël. 

 

Les cycloconférences : Nous avons pu proposer, 

en avril 2016, une soirée au CSC Grand Nord, salle 

de Colette,  avec Alice et Andonni qui ont fait 

voyager la centaine de personnes présentes à cette 

projection avec leur film « La terre à bicyclette ».  

 

 
 

 

La communication : Villovelo.org :  

Le site Internet permet à l'ensemble des adhérents 

d'avoir accès à de multiples informations liées aux 

activités de l'association. Un travail sur les réseaux 

sociaux (Facebook, Twitter ) permet également de 

communiquer sur des sujets plus larges, toujours 

liés au vélo.  

 

Le site devrait être entièrement rénové début 2017 

afin de proposer un contenu encore plus clair et 

réactif. Nous recherchons toujours des 

rédacteurs ! 

 

Le vélo et les quartiers : VillOvélO a été invitée à 

plusieurs reprises par le Conseil de quartier Centre-

Ville pour nous associer aux réflexions en cours sur 

les aménagements de l’avenue de la gare et de la 

rue du 14 juillet. Malgré les propositions faites lors 

de ces séances de travail force est de constater que 

l’aménagement de la rue du 14 juillet ne fait aucune 

place au vélo…Ou plutôt fait de la place à tous 

grâce à ses ralentisseurs…Nous verrons à l’usage 

si cet aménagement était le bon choix.    

La nomination d’un Monsieur Vélo permet 

aujourd’hui de faire davantage de liens avec les 

projets de travaux sur les quartiers et ceux portés 

par les conseils de quartiers.  

 

L’action avec la PJJ : 

 

VillOvélO a été sollicitée de nouveau  pour animer 

une journée vélo avec des jeunes suivis par des 

éducateurs de la PJJ. Cette journée s’inscrivait 

dans un projet plus global sur l’insertion, la mobilité 

des jeunes. La proposition de VillOvélO a été de 

passer une journée à vélo, en partant de Niort, en 

passant par le Marais Poitevin. 

 

La reconnaissance de Deux-Sèvres Nature 

Environnement : VillOvélO a reçu un prix de 

DSNE, récompensée pour son engagement 

associatif pour son action pour les mobilités, la 

protection de l’environnement et la participation des 

citoyens. 

 

 
 

Combien sommes-nous ? Plus de 180 personnes 

ont pris leurs adhésions en 2016 confirmant ainsi la 

place de villOvélO sur Niort.  Rien n’est fini car tout 

commence ! 

 

Et que ferons nous ensemble en 2017 ?  

 

Les TDR : un par trimestre environ. Ces TDR sont 

l'occasion d'impliquer simplement les adhérents, de 

rendre visible l'action de villOvélO, et de cibler des 

parcours permettant de faire évoluer les 

aménagements cyclables. Notre objectif reste 

toujours le même : aboutir à un plan vélo cohérent 

et accessible à tous. Nous suggérerons à la Ville 

également d’aller plus loin et d’oser des 

aménagements plus conséquents, d’entretenir ce 

qui a déjà été réalisé. 
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Maintenir notre action pour les aménagements 

cyclables par les TDR par le recensement des 

propositions d’aménagements, les actions de 

sensibilisation et toute communication à ce sujet. 

 

La création d’une vélo-école : 2 bénévoles se 

sont formés en 2016 avec la FUB sur Bordeaux. Ils 

ont maintenant pour mission d’initier ce projet. Ils 

proposent aux personnes intéressées de les 

rejoindre pour créer cet outil dédié à l’apprentissage 

du vélo. 

 

Des animations à Port-Boinot : La ville nous 

propose de nous installer provisoirement à Port 

Boinot dans une partie des locaux de l’ancien 

séchoir. Cette installation éphémère permettra à 

VillOvélO de tester sa présence sur le Centre-Ville 

et de s’implanter à partir d’avril et jusqu’en fin 2017 

sur cet espace en voie de transformation. Pour une 

future Maison du VélO ? 

 

Nos ateliers participatifs : seront ouverts à Port 

Boinot et nous maintenons notre partenariat avec le 

Repair Café. Nous avons l’intention d’ouvrir ces 

ateliers aux jeunes Mineurs Etrangers Isolés pour 

faciliter leur mobilité et leur autonomie. En toute 

solidarité ! Bénévoles bienvenus !  

 

2 conférences sont d’ores et déjà prévues En 

2017: une sur le cyclovoyage,  une autre sur la 

place du vélo dans les villes (Bike Vs Cars). Des 

nouvelles très vite pour ces 2 actions qui devraient 

avoir lieu avant la fin juin 2017.  

 

La Fête du vélo 2017, VillOvélO proposera 

d’enfourcher les vélos pour une balade découverte. 

La Fête du vélo se passera d’abord en vélo ! 

   

Contribuer au renforcement des liens avec les 

associations vélos départementales et régionales, 

ainsi que notre présence à la FUB (AG, 

formations…)     

 

 

Le Kifékoi de VillOvélO: 

 

Evènements: Anne-Lise Bohmert et Anne Fenech, 

Hélène le Turdu 

TDR et relations avec les collectivités: Vincent 

Guérin-Rousteau, Loïc Carney, Dominique Bridoux 

Communication et réseaux sociaux: Loïc 

Carney, Cyril Barnier, Christophe Vigneron 

Ateliers participatifs: Bernard Bobineau et Patrice 

Bohmert, Dominique Bridoux 

Gravage Bicycode : Loïc Carney, Patrice Bohmert 

Projet Port-Boinot : Christophe Vigneron, Patrice 

Bohmert, Dominique Bridoux 

 

Chacun de ces « groupes » fera appel aux 

adhérents pour les consulter et les associer aux 

idées et mises en œuvre des différents projets. 

 

Les liens vers les réseaux locaux et nationaux :   

*Adhésion à la Maison des Associations et aux 

CSC 

* Adhésion à la FUB (Fubicy) permet à l'association 

de rejoindre les autres associations créées autour 

du vélo urbain et de participer aux actions et 

formations nationales.  

 

 

 
Les coordonnées de Villovélo : 

Président : Patrice Bohmert 

Vice-Président : Loïc Carney 

Trésorière : Anne Fenech 

Communication : Cyril Barnier, Christophe 

Vigneron, Loïc Carney 

Ateliers : Bernard Bobineau, Patrice Bohmert 

Secrétaire : Christophe Vigneron 

Mail : villovelomail@gmail.com 

Facebook : 

https://www.facebook.com/Villovelo 

Twitter : twitter.com/villovelo 

Site : http://www.villovelo.org/ 

Adresse: Maison des associations, 12 rue 

Joseph Cugnot 79000 NIORT 

 

 

 

http://www.villovelo.org/

